

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Mahón, sábado 31 Octubre de 1896.

N.º 4.566

Precio de los anuncios

la cuarta plana, cada línea de publicación diaria. Rebaja proporcionada al número de inserciones. Solo se admiten anuncios hasta la hora del día de su publicación.

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado. En el resto de España, trimestre. Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo. Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

Año 16.

SECCION POLITICA

El quid del viaje de Cánovas á Toledo

Por fin se han sabido las noticias del viaje del Sr. Cánovas á Toledo, tan extraño y misterioso, que toda la prensa ha estado haciendo averiguaciones infructuosas y cálculos inexactos durante varios días. Recordarás que cuando murió el conde de la Puente y Sotomayor, se dijo y se confirmó, que los bienes que poseía eran vitalicios no heredando por lo tanto nada sus hijos. En efecto, estos días se han incautado de la Huerta sus dueños habiendo ido el señor Cánovas á Toledo para no presenciar la entrega de la finca donde reside su matrimonio con la hija del conde de la Puente y Sotomayor. Todo convenido de antemano, al regreso de Toledo el señor Cánovas ha comprado la Huerta, abonando por ella una suma importante. Además el jefe del Gobierno ha aprovechado la ocasión que se le presentaba para ausentarse de Madrid yendo á Toledo, donde tenía que plantear una cuestión muy grave, esto es, la del matrimonio de la princesa de Asturias; y aún cuando en Toledo no hay príncipes de sangre real, reside allí el cardenal Monescillo, que vive en relaciones cordialísimas y casi corrientes con don Carlos de quien tiene en España la representación en el orden religioso. El señor Cánovas celebró una conferencia muy larga con el cardenal Monescillo, y en ella se habló del matrimonio de la princesa de Asturias con don Jaime, proyecto que el señor Cánovas tiene desde hace mucho tiempo, y en el que con tanto empeño colabora el señor Pidal.

(El Liberal Palmesano)

Ananko!

Fatalidad! Diga el señor presidente del Consejo de ministros lo que

le plazca de la actitud de la prensa, imposible es que esa porción de ella que aún conserva clara noción de la misión que le toca cumplir, trueque en mentidas regocijadas frases la honda tristeza que invade á todo el cuerpo social, en presencia de la continuada serie de infortunios y desdichas que á diario aumentan con horrible pesadumbre el profundo malestar que se nota en la patria.

Esos despachos telegráficos que del teatro de nuestras guerras coloniales se reciben son, hasta en la parte de ellos que se publica, espantosamente desconsoladores.

Cierto que en ellos hallamos nuevas y numerosas pruebas del valor de nuestros soldados, del brío de esa juventud española, ayer arrancada de sus hogares para ir á luchar con los enemigos de la integridad de la patria y que se porta en los combates con la serena destreza del veterano; verdad que los jefes de columna y los oficiales á su mando dan pruebas de arrojo y decisión... pero, no es menos que ni se ven los resultados prácticos de esos combates, ni las guerras ofrecen, después de reñidos esos encuentros, horizontes tan claros, ni la patria logra ver premiados los inmensos sacrificios hechos con admiración de toda Europa.

Parece como que el genio de la guerra haya abandonado á esta nación una de los Gonzalo de Córdoba y de los Alvaro de Bazán, sino es ya que pese sobre ella, inexcrutable fallo de fatalidad desesperadora. Las graves noticias recibidas durante la tarde y la noche de ayer respecto á Filipinas, explican y justifican las frases que anteceden.

No queremos comentar los despachos transmitidos por el general Blanco; no queremos preguntar de cuanta fuerza se componía el destacamento de Talisay, ni hemos de desentrañar cual pueda ser la causa de esa grave indisposición que, repentinamente ha sufrido el general segundo, Sr. Echaluze, y que obliga al capitán general de Filipinas á regresar precipitadamente á Manila, apenas puesto al frente de las tropas y cuando las comenzadas operaciones daban el resultado que confiesa y el que puede leerse entre líneas en los últimos partes telegráficos de rigidos por aquella primera autoridad del Archipiélago filipino.

No hemos de hacerlo, porque sentimos hondo en nosotros el amor de la patria y, presentimos que van á hacerse precisas todas nuestras energías para labor más provechosa y exigida que la de comentar noticias de desgracias y señalar responsabilidades que por ahora no habian de pedirse, ni, mucho menos, cumplirse.

Pero, si renunciamos á esto ¿cómo dejar de consignar una vez más, nuestras censuras al gobierno conservador que, no sólo ahora, sino las tres últimas partes del tiempo de la

restauración, ha venido encargado de los destinos de la nación?

Al leerlos, sabemos ya que los diarios de la situación van á tacharnos de injustos y apasionados, y á escribir sonoras frases en pró de la previsora actividad demostrada por el actual gabinete. Todo eso lo tenemos por descontado. ¿Es que la misión de un gobierno ha de reducirse sólo á disponer la máquina de los tributos y á ordenar el embarque de millares y millares de hombres? ¿Habrá quien crea que, con esto, y con enviar á nuestras colonias generales que tienen fama de valientes y entendidos, ya se ha cumplido el deber de los gobernantes?

Aun siendo obligado emplear la guerra contra la guerra, según el criterio dominante en las esferas del poder, ¿es que no ha de sernos permitido observar cuales han sido las causas que han motivado la situación presente, y pedir á la nación que, al procurar salvarse, comience por cortar el mal de raíz, prescindiendo de un régimen, cuyos desaciertos, inepticia é inmoralidad por él apadrinada, acarrearán tan enormes males y riesgos tan graves para la patria?

¡Ay! El Sr. Cánovas del Castillo, en estos días pasadas en la solitaria Toledo, ha podido meditar seriamente sobre lo que ocurre. Si la soberbia obsesión que le domina le permite algunos instantes lúcidos, y si, pese á su monstruosidad, reconoce la equivocación tremenda sufrida por su política, todavía puede prestar á la patria un servicio inmenso.

Ahora que vuelve de su pequeño viaje; ahora que, con el regreso de la corte, será precisa la celebración de un consejo de ministros en presencia de la regente, inspirese el señor presidente del Consejo en el estado de la opinión, atienda á la situación angustiosa de España y, patriota antes que dinástico diga, lo que nosotros no vacilaríamos en decir si nos halláramos en su caso.

La fatalidad pesa sobre nosotros: veintún años de restauración han puesto á España en situación tal como nunca se conoció en su historia. Los momentos actuales son de suprema crisis. Nadie debe contrariar los deseos de un pueblo en los momentos en que éste necesita estar libre de toda opresión para salvarse de la ruina y de la deshonra.

El extranjero nos niega los recursos económicos que necesitamos, atento más al lucrativo provecho que al deseo de favorecernos.

El país necesita hacer grandes, inmensos sacrificios: sacrificiémonos todos en aras de la felicidad de la patria. Si acértamos á complacer al pueblo, si le dejamos en el pleno uso de su soberanía, él sabrá alcanzar lo que nosotros no hemos logrado.

Que hable la conciencia nacional, que hable sin traba y sin temor ninguno. ¡La patria está en peligro! Pa-

triotas y españoles, antes que á otra consideración, nos debemos á la redención de la patria. Y ésta solo se redimirá cuando se halle libre de la opresión que sobre ella venimos ejerciendo.

Así hablaríamos nosotros, y después de hablar así, confesando, no doblemente los cometidos yerro, si á costa de esa confesión habíamos recobrado alguna confianza de la patria, seríamos los primeros en acudir á salvarla prestándole nuestros tesoros, acumulados en días de felicidad, y ofreciéndola nuestras vidas.

¡Sueño irrealizable! Nos olvidáramos de que los ciudadanos españoles pertenecemos aún al régimen feudal y, por lo tanto, nada importa nuestra vida, ni la del suelo, si se logra salvar la de los señores que nos dominan.

La fatalidad nos rige. Nada grande ni generoso puede esperarse del régimen. O triunfar sacrificando nuestra fortuna y derramando nuestra sangre, ó con él sucumbe hasta el último trozo de tierra española.

Esa es la ley inexorable que ha de cumplirse si el pueblo español no dispone otra cosa.

(La Justicia)

SECCION DE NOTICIAS

TELEGRAMAS

Las víctimas de la guerra

Cádiz 26, 9 20 n. Tan débiles llegan los soldados que para bajar las escalas en el transbordo de los vapores, así como para saltar al muelle, tenían que cogerles por los brazos los marineros de la Trasatlántica y los individuos de la junta de socorro.

Casi todos los enfermos moraban de emoción.

En cuanto á la instalación á bordo no es como debería ser.

Los enfermos graves permanecían en el sollado, local angosto, insuficiente, con doble hilera de literas.

Apenas podía respirarse allí, con aire mofético. Y eran catorce, cuando el ambiente era irresistible para uno solo.

Así ha sucedido que los enfermos, en cuanto ha podido, preferían estar sobre cubierta, tipitando, en vez de los sollados infectos.

La prensa debe hacer una campaña de caridad para los pobres soldados enfermos y heridos que tienen que ser devueltos de Cuba, repartidos en las cámaras de primera y de segunda donde tengan el aire y la luz que su estado requiere.

Los que vuelven de Cuba

Más caridad

Cádiz 27, 2 45 t.

La junta de socorros á los soldados que vuelven heridos ó enfermos de Cuba, solicitará del ministro de la Guerra que ordene mejorar el aloja-

miento destinado á los infelices en el hospital y en los cuarteles, pues la simple caridad, si no consideraciones de índole más elevada, ordena que les atiendan mejor.

Todo lo preparado por el Estado en la recepción de los inválidos de la guerra es absolutamente deficiente.

Ha marchado nuevamente á Madrid el señor Gasset en el expreso.

Cádiz 27, 9 n.

Acompañamos por las juntas de socorros marcharon á San Fernando los soldados de infantería de Marina llegados de Cuba en el vapor «Ciudad de Cádiz» á quienes se han dado trajes completos.

Los alumnos internos de nuestra facultad de Medicina han ofrecido su asistencia gratuita á los enfermos y heridos, supliendo la escasez del personal sanitario.

Es seguro que será muy numeroso y brillante el acompañamiento del soldado que ha fallecido en el Hospital.

Un beneficiado de la Catedral rezará una misa en la capilla del cementerio.

Los pobres mártires de Cuba inspiran hondísimo interés y compasión á todo Cádiz.

El vapor «Ciudad de Cádiz» Filibusteres deportados

Cádiz 26, 10:30 n.

En el vapor «Ciudad de Cádiz» han llegado de la Habana 73 pasajeros para Barcelona.

Seguirán el viaje mañana en el mismo barco.

No desembarcaron los filibusteros deportados. Se espera hacerlo al amanecer.

Llámanse Antonio Bolívar, Manuel Aventin, Tranquilino Córdoba, José Merced, Eugenio Pérez, Juan Capdevila, Alberico Varona, Aurelio García, José Labrada, Alcibíades Adán, Agustín Torre y Ulpiano Adán.

Cádiz 27, 9 m.

Avanzada la noche fueron desembarcados del «Ciudad de Cádiz» los cubanos deportados, á quienes escoltó hasta la cárcel una sección de la Guardia civil y un destacamento de infantería de Alaya.

Un numerosísimo grupo, en que había muchas mujeres y niños aguardaba en el muelle, acogiendo á los cubanos con mueras que les siguieron hasta la cárcel.

También les tiraron piedras; pero la Guardia civil contuvo á la gente y evitó que pasara la cosa á mayores.

Un soldado fallecido

Cádiz 27, 12:40 t.

De los soldados heridos que ayer desembarcaron ha fallecido en el hospital el llamado José Sánchez Bañeros.

Otros dos están muy malos, y han sido viaticados.

Esta mañana hemos visitado á 90 de ellos, y hemos socorrido á 4 que se marchan á sus casas, teniendo ya cicatrizadas las heridas. Han recibido cada uno diez duros y un traje completo de invierno. A otro que tiene un brazo amputado se le han dado quince duros.

Nos disponemos á acompañar al muerto en el entierro, y le dedicamos una corona formada con plumas negras y pensamientos.

Ecos políticos

La noticia telegrafiada de Cayo

Hueso, de donde se supuso hace días un combate en que murieron mil españoles y quedó Arolas gravemente herido, ha dado mucho que hablar á los alarmistas.

Aun á la hora que escribimos estas líneas un periódico publica un telegrama de Madrid en que dice que la gente se ocupa con bastante insistencia de la citada noticia, lo que hace pensar que acaso resulte cierta.

Estos agoreros del mal tienen el privilegio de ponernos en tensión los nervios y hacernos desconfiar de todo.

Afortunadamente hay un termómetro que no marra; la Bolsa.

Si Maceo hubiese pasado la trocha, como dice, á estas horas nos lo hubiesen dicho los cambios.

El ministro de Marina ha mandado suspender las obras que se están haciendo en el acorazado «Cardenal Cisneros».

Esto ha causado general asombro, pero el Sr. Beranger dice que lo ha hecho porque piensa variar el artillado del buque.

Es decir, que se le ha ocurrido esto después de estar las obras á medio hacer.

Este señor ministro todo se vale en probaturas.

Así sabe él lo que trae entre manos como Martínez Campos sabía lo que se traía en Cuba.

Triste cosa es que haya ministros y personajes demasiado listos; pero todavía nos resultan peores los que son demasiado benditos.

El Sr. Beranger, que particularmente es un buen hombre, según dicen debe marcharse á casa, porque lo está haciendo mal, muy mal, soberanamente mal.

Pero no se marchará, por lo mismo que esto sería un bien para la Marina.

Telegrafian:

«El exdiputado republicano Sr. Marengo no ha podido despedirse de la reina antes de ir á tomar posesión de su destino en Ultramar, porque al ir á Palacio se ha encontrado con que la regente se hallaba en la Casa de Campo».

Creemos que el Sr. Marengo lo debe haber sentido en el alma.

Leemos:

«Se ha dicho en un círculo diplomático que el embajador de Alemania ha recibido de Berlín un despacho telegráfico que contiene algo grave referente á España. De tal índole es el despacho que el embajador ha ido á comunicarla el Gobierno hoy mismo».

¿Qué será? ¿Que no será? Probablemente nada entre los platos.

Si en vez de ser el embajador de Alemania, hubiera sido de Austria, ya se podía desde hoy asegurar que había gato encerrado.

Un protegido del Sr. Pidal, el señor Villamil, ha abandonado su puesto de gobernador de Batangas (Filipinas) al ver que se aproximaban los rebeldes.

Ahora los mestizos quieren atenuar su cobardía diciendo que el señor Villamil hace tiempo que había descubierto la conspiración tagala y que se lo había participado al general Blanco. Además dicen que se lo comunicó al Gobierno de la Península.

¡Ni por esas! Todos los sacristanes de la tierra juntos no pueden atenuar un acto semejante.

Leemos:

«El Herald de hoy pide al duque de Mandas que haga entender al Gobierno francés lo incorrecto que es

permitir en su territorio el funcionamiento de una delegación filibustera. Y á los Estados Unidos? no».

Aquí es donde está la verdadera base de la insurrección cubana, con sus meetings, sus comités y su gobierno provisional.

En Francia no hay más que el imbecil Betances, el libelista Rochefort y unos cuantos ganapanes que no tienen otra cosa que hacer.

¡Ojalá fueran esos los de los Estados Unidos! ¡cuatro gatos!

A propósito del patriótico rasgo que ha tenido la industrial Tarrasa, telegrafian al Diario de Barcelona:

«El duque de Tetuán, aunque se encuentra algo mejorado de su catarro, no ha podido asistir hoy á su departamento, ni ha despachado con S. M. la reina».

Varios representantes en Cortes del partido liberal marcharán á primeros de noviembre á Murcia, Orihuela y Alicante, con objeto de acompañar al Sr. Sagasta en la excursión que tiene proyectada á las citadas ciudades.

No es solo la industria Tarrasa la que ha hecho ofrecimientos al Gobierno para proporcionar recursos con destino á la campaña, sino que se han recibido otras muchas ofertas y proposiciones de entidades contribuyentes que están dispuestas á hacer sacrificios con destino á la defensa de la patria.

Hay quien propone que se exija una anualidad de contribución extraordinaria pagadera en dos años; quien cree que pueden recargarse los impuestos indirectos, y no falta quien sea partidario de una lotería nacional extraordinaria, cuyos premios podrían consistir en valores del Estado».

Todo esto no son más que síntomas de la situación en que se colocaría España si tuviesemos una guerra con los Estados Unidos.

Si ahora, en una guerra con hijos rebeldes, España dá á diario tantas pruebas de virilidad y desprendimiento que sería tratarse de enemigos que hace año y medio nos están pudriendo la sangre y encendiendo el coraje?

Entonces se conocería lo que toda vía es España á pesar de sus malos Gobiernos y de su aparente debilidad.

Esto es lo que no han sabido ver los conservadores al humillarnos arrastrarnos á los pies de los norteamericanos.

Le mont de la fin

Habiéndose enterado el general Borbón y Castellvi de que se trata de derrotar en la elección de alcalde de Gracia al candidato adicto se propone ejercitar toda su influencia en favor de dicho candidato.

Y esto se telegrafia en serio?

MAHÓN

Clérigos y socialistas

Muy furioso se ha puesto «El Vigía Católico» de Ciudadela, con motivo de haber usado la palabra socialismo, en un artículo copiado é inofensivo, un pequeño y muy bien escrito semanario que, con el título de «El Pueblo», vé la luz en aquella ciudad.

Todo tiene su explicación. «El Pueblo» se fundó cuando más arreciaba la crisis de la fabricación de calzado y en Ciudadela se comenzaban á sentir los efectos de la mise-

ria, con objeto de poner en relación á los obreros entre sí, y de este modo coadyuvar á que unos á otros pudiesen auxiliarse; á la vez que pedía con valor y entusiasmo á las clases acomodadas que tuvieran un poco de piedad para los desvalidos.

Las voces de «El Pueblo», como es de temer se perdieron en el vacío; el clero y la nobleza, que son los que poseen toda la riqueza acumulada por el trabajo del pobre, se hicieron los sordos y no aflojaron los cordones de la bolsa de cambio, miraron con malos ojos desde el primer día á los que desde las columnas del semanario obrero se atrevían á sostener que el pobre tiene el derecho de vivir».

Entre tanto la miseria aumentó y más de quinientos trabajadores tuvieron que abandonar su patria, buscando en la Argelia y en otros puntos el pedazo de pan que los nobles y los representantes de un Dios bueno no les daban ni les querían dar.

La justicia demanda que hagamos una excepción; D. Francisco Javier Despujols, alcalde de Ciudadela, demostró antes, en y después de su nombramiento los mejores propósitos é intenciones; pero, una vez comprometido, se vió abandonado por las que más le debían apoyar, así clérigos como seglares, y por desgracia, ha podido hacer muy poco, comparado con lo que se había propuesto y manifestado. Más de una vez se ha quejado, con razón, de los suyos que le abandonaron.

«El Pueblo», en su larga campaña, ha sido siempre cauto y ha cuidado mucho de no irritar con palabras á los que, por el solo hecho de ver al pueblo defendido, se indignaban. «El Vigía», órgano de las clases privilegiadas no le había podido atacar con sus armas de siempre, era muy dificultoso llamar hereje, en nombre de Cristo, á quien como Cristo predica la caridad y amor al prójimo.

Pero un día «El Pueblo» candidamente soltó la palabra socialismo.

¿Hase visto atrevimiento! El clero de Ciudadela ignora que S. S. León XIII se muestra tendencioso al socialismo y que el clero francés y el alemán y el inglés, y el austriaco, cuando les conviene no se cansan de alhagar á los obreros socialistas y de ensayar su seducción, á fin de lanzarlos contra los gobiernos y los hombres liberales, á quienes el clero de todos los países odia de muerte. El clero de Ciudadela no tiene porque alhagar á los obreros; le tiene más cuenta estar con buenas relaciones con la nobleza y los ricos en general por que de estos se pueden sacar buenas tajadas.

Cuando un pobre emigra se pierden pocas misas, quedando de todos modos la esperanza de que puede hacerse rico en otras tierras y volver, y entonces habrá tiempo de sobras para adularle é inclinarle á hacer un testamento piadoso que le asegure el cielo. El pobre, mientras es pobre, vale bien poca cosa y si se atreve á pedir se convierte en un ser irritante.

Y Cristo?—Nuevecito y muy hermoso, oh!, y al pie de la cruz se la ha colocado un cepillo para recoger las limosnas de las personas piadosas y amantes del esplendor del culto.

Lo que «El Vigía» se propone demostrar es que la clase obrera debe mirar á «El Pueblo» como á enemigo porque este propaga el socialismo. Es natural, al «Vigía» le convendría

más que se propagara el uso de las rogativas. Lo triste, para el periódico clerical es que los obreros se empeñarán en no creerle; antes se convencerán cada día más, de la necesidad de las asociaciones de trabajadores para mejorar la situación de los mismos, y comprenderán también la inutilidad de la intervención sacerdotal, en las relaciones puramente humanas entre el capital y el trabajo. Es más, a priori y sin necesidad de averiguaciones dificultosas, afirmamos que el pobre, que tiene una peseta mejor es que se la coma á que haga decir una misa para que Dios le saque de penas, porque bien pudiera suceder quedarse con las penas y sin la peseta.

¿Pretenden acaso los clérigos que á ellos se entregue la resolución de los más difíciles problemas de la sociedad moderna, de los que no trata ciertamente la sapientísima Summa del doctor de Aquino?

De todas maneras, benditos sean esos clérigos redactores de «El Vigía católico» que se sienten movidos de la más santa indignación, en cuanto oyen hablar de socialismo. Esos, al menos, no disimulan, y su actitud es mucho más noble, franca y sincera, que la de aquellos de sus colegas que pretenden apoderarse del movimiento obrero, para bastardearlo y corromperlo; ó que, para destruirlo lo exageran y desvían; ó que arman brazos de aventureros criados en las sacristías, para provocar reacciones.

Muy preferible es pues que los redactores de «El Vigía Católico» combatan las ideas de «El Pueblo», porque habla de socialismo, traten de pervertir á los socialistas, amargándolos.

Un Alcalde Astrónomo

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento anteaer, ocurrió un incidente por demás curioso.

Al darse cuenta del Estado de las horas diarias en que debe estar encendido el alumbrado público durante el mes de noviembre próximo, el Alcalde quiso examinarlo y al efecto pidió un calendario.

Un dependiente del Ayuntamiento llevóle inmediatamente el calendario de las Baleares y después de un rato de comparaciones entre el expresado estado y las horas de salida y puesta de luna marcadas en el calendario, exclamó con tono magistral:

«La Comisión al fijar el horario, ha hecho demasiado caso de la luna, porque la luna tiene variantes y no obedece en su curso á leyes fijas. Ustedes saben que á un hombre se le llama lunático cuando no tiene la cabeza bien sentada y obra con irregularidad. Pues bien, no hay nada más lunático que la luna.»

Varios de los concejales no pudieron menos de soltar la carcajada.

Es una gloria para Mahón tener por Alcalde á un Noerlessom de tal calibre.

La Junta Municipal de Sanidad acordó en reunión celebrada ayer, que la escuela llamada de San José sita en la cuesta de Deyá se cierre temporalmente á motivo de que los dos casos de difteria habidos últimamente en esta ciudad, han recaído en dos muchachos que asistían á la escuela citada.

Anoche á las diez falleció el niño Juan Taltavull Saura hijo de nuestro particular y querido amigo D. Juan F. Taltavull, después de corta pero agudísima dolencia.

Esta mañana á las diez ha tenido lugar el entierro, habiendo asistido al mismo un numeroso cortejo.

Damos el pésame á toda la familia deseándoles la resignación necesaria para sobrellevar tan rudo golpe.

Se nos dice que á motivo del fallecimiento de un enfermo de difteria que esta mañana ha sido conducido al cementerio, el Sr. Alcalde ha dado la orden para que queden cerrados al público hasta que otra cosa no se disponga. De modo que los fieles que anualmente en días tan señalados como son el de Todos los Santos y Conmemoración de los fieles difuntos, acostumbran visitar los cementerios, este año se verán privados de poder hacerlo porque el Sr. Alcalde así lo ha dispuesto temiendo sin duda que no se contagiasen los asistentes al mismo.

Por nuestra parte creemos que en días tan señalados no habría de haberse tomado medida tan radical y confiamos que pensándolo mejor el Sr. Alcalde revocará la orden citada.

El Ministro de Gobernación ha dado las instrucciones precisas para evitar que embarquen para el extranjero los individuos de quince á veinte años que no hayan depositado 2.000 pesetas para librarse del servicio activo en el ejército, y de los mayores de dicha edad que no exhiban el correspondiente pase que acrediten hallarse libres del servicio de las armas.

En la próxima expedición á Cuba irán 60 compañías de infantería ó sean las séptimas y octavas de los batallones no completos, y 5.000 hombres del actual reemplazo para cubrir bajas. Cada compañía constará de 132 soldados. Los capitanes serán sorteados, así como los tenientes de la escala activa (uno por compañía). Para completar el número de subalternos serán ascendidos á segundos tenientes de la reserva retribuida los sargentos que tengan ocho años de servicios y seis de efectividad en su empleo.

Además de las fuerzas que embarcarán en el vapor que ha de llevar al general Polavieja, se organizan batallones de 1.300 plazas que marcharán á Filipinas en una expedición extraordinaria.

Asegúrase que ha pedido el general Blanco dos millones de pesos para las atenciones de la guerra.

A las doce de la mañana del 28 fondeó en Vigo una escuadra inglesa compuesta de once buques, cambiando con la plaza los saludos de ordenanza.

Telegrafian de París que el exterior español subió 25 céntimos al confirmarse que Maceo no había pasado la trocha.

Durante este mes que hoy termina, han ingresado en la Administración Depositaria de este partido pesetas 199.185'68; habiéndose pagado por la misma dependencia ptas. 211.494 con 29 céntimos.

La Junta provincial de Instrucción Pública de estas islas, en circular inserta en el último número del «Boletín Oficial», anuncia la provisión de seis vacantes ocurridas en el Escalafón de los maestros y tres en el de las maestras de esta provincia. Las vacantes de maestro son una por antigüedad en la primera clase, una en la 2.ª, una por mérito y tres por antigüedad en la 3.ª y las de maestra son una por antigüedad en cada una de las tres clases.

Hemos leído en un periódico de New York, se notaba allí gran escasez de cueros y que por tal circunstancia los del matadero de Chicago que se vendían á 634 centavos la libra, seis semanas después ó sea en 29 de Septiembre se elevaron á 9 centavos, representando un aumento de 33 1/3 por ciento; y que en atención á esto el Sindicato del «United States Lécarthun y C.ª» envió agentes á Méjico, América Central, Buenos Aires y Montevideo para hacer compras importantes por conceptuar insuficientes los cueros disponibles en los citados puntos para cubrir las necesidades de la industria de curtidos.

Leemos en el diario de Palma «La Unión Republicana» del lunes:

«En el vapor «Lulio» se llevaron tres millones y pico de pesetas en plata.

Primero se llevaron el oro, ahora se llevan la plata.

Pronto solo habrá cobre y papel.

Después papel solo.

Después nada.

Esa es la felicidad que nos prometieron los restauradores de la menarquía.

La miseria.

¡Y el pueblo tan tranquilo!

Contra la filoxera

En «La Vanguardia» del viernes, de la semana anterior vemos una carta de su corresponsal de Bajas Blancas en la que da cuenta de haberse encontrado un remedio eficaz contra la filoxera. Creemos oportuno reproducir la citada carta, deseando que las experiencias comprueben tan grata noticia:

«Confiado en su benevolencia; apresúrome á escribirle á usted estas cuatro líneas, con el legítimo deseo de ser el primero que dé al público, desde la tribuna de la prensa, la gratísima noticia de haberse encontrado por fin un remedio eficaz contra la filoxera, esa plaga terrible que tantas lágrimas ha costado y está costando á los pobres agricultores de todos los países; al menos así resulta evidentemente de los hechos que voy á exponer con la mayor claridad que pueda y que han llegado á mi noticia por autorizadísimo conducto.

Ya sabrá usted, querido director, por las noticias que ha llevado y traído toda la prensa, que en esta provincia de Lérida se ha presentado este año con mayor intensidad que nunca, y en algunos puntos por primera vez la terrible plaga filoxérica. Una de éstas ha sido la finca llamada «Concabella», cuyo actual propietario es D. Guillermo de Boláderes. Sabiendo este señor muy bien que no existía un remedio verdaderamente eficaz para combatir el terrible insecto de que vengo hablan-

do, pensó poner á contribución la gran fuerza insecticida que posee el «carburo de calcio» producto novísimo en el mercado, pues se ha producido expresamente para la fabricación del nuevo gas acetileno, y al efecto adquirió una pequeña partida de esa substancia, y con ella hizo en su finca algunos ensayos que le dieron magnífico resultado pues las cepas que, después de bien comprobada la existencia del parásito en ellas, habían sido sometidas á un tratamiento de carburo de calcio á los pocos días vieronse completamente curadas de la tremenda plaga, y aun se observó que las cepas adquirían nuevo vigor y lozanía.

Por las noticias que tengo, no me es posible por ahora dar más detalles sobre tan importantísimo asunto, á pensar de lo cual me he creído en el deber, cumpliendo mi misión de corresponsal, de dar á sus lectores la anterior noticia, seguro de que á todos interesará; y termino deseando que se confirme en absoluto el hecho esencial bien que, según parece, las experiencias hechas por el señor de Boláderes no dejan lugar á dudas.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 21

Para Acudia y Barcelona vapor correo «Menorquin», cap. D. Tito Ginnart, con 22 trip., efectos y la correspondencia.

Para Barcelona, pail. «Estefas» patrón Antonio Cervera con 6 trips. y 11,497,600 Kg. pólvora.

1896 Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 1.º Domingo

La fiesta de todos los Santos. Sale el sol á las 6.28. Pónese á las 4.59. Luna: sale 1.39 M. Pónese 92.31 T. A.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

De la guerra. Temporales

Madrid 30, 5'30 t.

Un telegrama oficial de la Habana dice que las fuerzas de Calixto García se preparan al ataque de Guaimaro, y que la guarnición se hallaba apercebida á la defensa.

Recrudescen los temporales causando naufragios y víctimas.

Cotización Oficial

Table with 2 columns: Location/Item and Price. Includes Madrid 30 Octubre, exterior, Amortizable, Cuba 1886, Baño España, Tabacalera, Paris á la vista.

Anuncios.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca y capitán del puerto de Mahón etc., etc.

Hace saber: Que hallándose establecido en Barcelona el benéfico Asilo Naval, que ampara sin distinción a todos los hijos de las clases menesterosas de nuestro estenso litoral marítimo de la Península e Islas adyacentes...

La Maquinista Naval

La Junta General ordinaria de esta Sociedad acordó en sesión de ayer el reparto de un dividendo activo de seis pesetas por acción.

Al efecto, quedará abierto el pago del mismo a cambio del cupón n.º 1 de las acciones en circulación, en el domicilio del infrascrito desde el 1.º al 8 de Noviembre próximo de 9 mañana a 1 tarde...

Subastas

El día 8 de Noviembre próximo a las diez de la mañana se venderá en licitación pública y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de sus dueños, el predio conocido por «Son Buinó»...

Los títulos de propiedad y condiciones para dicha venta obran en poder del referido Notario.—Mahón 30 Octubre de 1896.

El día 8 de Noviembre próximo, a las once de su mañana, se venderá en licitación pública en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, una casa situada en el pueblo de Villacarlos, calle de la Fuente, n.º 7...

Los títulos de propiedad y condiciones para dicha venta obran en poder del referido Notario.—Mahón 30 Octubre 1896.

Máquina

de pié, para coser y para calzado, se vende una por módico precio.

Cambio Mahonés

Infanta 12.

EL NIÑO JUAN TALTAULL Y SAURA ENTREGÓ SU ALMA A DIOS ANOCHE A LAS 10 a la edad de 9 años y 7 meses (Q. E. P. D.) Sus desconsolados padres, hermanitas, abuelos paternos, abuelos maternos (ausentes), tíos, primos y demás parientes...

TARJETAS DE VISITA

Se imprimen con prontitud, perfección y elegancia en esta imprenta, Nueva, 25

LA ANTIGUA FUNERARIA de J. Roselló y Triay Hoy Agencia de Pompas Fúnebres. Cos de Gracia, 67. MAHÓN Esta Agencia se encarga por completo de la Administración de entierros...

PANELLETS Para estos días se elaboran un magnífico surtido preparados con las más finas esencias de rosa, limón, canela, yema, coco, fruta, avellana, piñón, café, chocolate y vainilla. También se encontrará MIEL DEL PAIS, a 60 céntimos la libra de 400 gramos...

AVISO El centro de suscripciones de Lluís Puig se ha trasladado en la calle del Castillo 170 donde ofrece sus servicios con la puntualidad que tiene acostumbrada este centro...

Aprendiz Se necesita uno de 12 a 14 años de edad en el comercio de la Plaza Arriavaleta número 10. Se arrienda en Benifadet una bodega con sus enseres.

Para vender Lo está una casa calle de Santa Cecilia. Para informes Gracia 162. Lo está la casa calle de San Jaime n.º 67.

Se alquila el huerto de recreo llamado de la Francesa con todos sus edificios, situado en la calle de Santa Victoria. Informará D. Juan Gualons, calle del Horno n.º 25.

Caballo Para vender hay uno, propio para tirar de un carretón. Informarán en esta imprenta. Abrigos y paraguas Impermeables «Purged»

Se vende una gran partida de cajas vacías de todos tamaños se dará barato comprándolas todas. Colmado la Mallorquina, Arravaleta 27.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores...

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA...

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa...

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Gargas, hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc.

Imprenta de Bernardo Fábregues.